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! ! ! !本报讯（记者 金志刚）昨天下
午，上海市政府召开新闻发布会，通
报了上海国际航运中心建设的第一
个专项五年规划，明确了上海国际
航运中心建设”十二五”发展总体目
标和具体发展规划。到 !"#$年，上

海要形成国际航运中心核心功能，
实现航运要素和资源集聚，港口、机
场吞吐量继续位居世界前列，航运
服务体系基本建成，国际航运综合
试验区建设要取得新突破。
据市建交委副主任、上海国际航

运中心推进小组办公室副主任沈晓苏
介绍，上海市政府正式发布了《上海市
加快国际航运中心建设“十二五”规
划》，这是上海国际航运中心建设的第
一个专项五年规划。据介绍，上海国
际航运中心建设“十二五”发展总体

目标是：在保持传统港航运输业、装
备制造业发展优势的同时，重点完善
航运服务体系，形成有利于国际航
运中心建设的政策环境，鼓励各类市
场主体充分发挥作用。到 !%&$年基
本实现货物、船舶、企业、资金、人才、

信息、技术等航运要素与资源集聚，初
步具备全球航运资源配置能力，形成
上海国际航运中心核心功能。

具体任务包括：集装箱吞吐量
达到 ''%%万标准箱，继续位居世界
港口前列；航空旅客吞吐量达 &亿
人次，货邮吞吐量达到 $$%万吨，位
居世界机场前列；出入境邮轮及邮
轮旅客达到 $%%艘次、&%%万人次，
初步建成邮轮母港基地；在上海登
记注册的国际航运船舶超过 (%%

艘；上海二手船舶交易突破 #%%亿
元。

上海国际航运中心确立“十二五”发展目标

2015年航空旅客吞吐量过亿

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）在昨天
下午的上海市政府新闻发布会上，
市建交委副主任、上海国际航运中
心推进小组办公室副主任沈晓苏表
示，上海有条件也应该能够打造成
为一个在国际上具有一定地位的邮
轮母港基地。到“十二五”末，上海港
要力争实现 $)* 艘邮轮以上海为
母港基地，邮轮母港旅客年发送能
力达到 '%万)$%万人次。
沈晓苏说，在上海国际航运中心

建设目标任务当中邮轮也是一个重
要内容。“随着人民生活水平的提高，
对邮轮出行的需求也在逐步增长，对
于这样一个市场，我们需要进一步的
培育。”这是由上海的地位和所处环
境所决定的，而从国际游客来讲，也
希望能够通过搭乘邮轮的方式到上
海来。“我们认为上海有条件，也应该
建成一个邮轮母港的基地。但是从发
展来讲，我们还会碰到很多问题。”从
国际来说，世界上也就几家大的邮轮

公司在拓展整个邮轮市场，因为邮轮
产业需要巨额的投资，并且需要有一
个非常长的周期来收回投资并盈利。
沈晓苏表示，欢迎这些国际大型

邮轮公司能够把上海作为母港来停
靠、开通航线。目前，以上海为母港出
发的邮轮多点挂靠口岸管理的政策
也已经落实。另外，为了缩短邮轮的
旅客入境的时间，口岸管理部门也采
取了随船入关检查等方法，进一步缩
短了入关的时间，提高了入关效率。

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）随着外
高桥和洋山港区的运营，上海港集装
箱吞吐量已经突破了 '%%%万箱，成
为世界第一大港。不过，大量集卡涌
向港区，使得外高桥地区交通拥堵一
点都不亚于市区。在昨天下午举行的
上海市政府新闻发布会上，上海市交
通港口局副局长张林表示，上海将大
力发展内河水运，加大水水中转比
例，以优化港区的交通环境。

张林说，从上海客观条件来讲，

短期之内发展铁路跟港口对接比较
困难，目前比较可行的是国家倡导
的大力发展内河水运。在交通部的
支持下，上海“十一五”已经大规模
开展了内河航道的建设，“十二五”
期间将迎来更大的发展。张林表示，
上海港目前水水中转的比例是
(!+，而目标则是到“十二五”期末达
到 ($+。也就是说，“未来上海港集装
箱的增量和目前已经在做集卡运输
的，我们希望有一部分转到水上来。”

上海有条件打造成国际邮轮母港基地 本市将大力发展内河水运

! ! ! !“谢谢《直通 ,,%》节目，我挺过
来了！”在昨天下午举行的《直通
,,%》节目研讨会上，听众代表孟悦一
番饱含真情的发言，让与会者动容。
开播一年来，《直通 ,,%》联通各类政
府资源、整合各方社会力量，为市民
搭建起了一条政策关怀、帮困解困的
互助通道。如今，这档节目俨然成了
“温情上海”的代名词，其中发生的动
人的故事传播到申城的每个角落。

一通挽救生命的电话
今年 '月，孟悦差点就要结束

自己的生命。那天，她想起自己坎坷
的经历，想到丈夫的离世，自己和两
个孩子相依为命，纠结压抑的情绪占
据了全部思维。“我想死后捐献遗体，
回报社会，但在办理时遇到了困难。”
此时，孟悦想到找《直通 ,,%》求助。

从她哽咽的叙述中，主持人敏感
地感觉到了不妥，利用广告时间全力
开导安慰。同时，志愿者、社工、心理医
生也介入提供帮助，市民林大姐听到
节目，立刻要求去见小孟。出租车司机
发来短信，愿意免费送林大姐过去。第
二天，林大姐赶到小孟身边，陪她聊了
一整天。之后的一个月，主持人白瑞、
海滨每天发短信、打电话给小孟，请她
为了两个孩子“一定要坚强”。节目组
还联系到了一家志愿者机构，免费为
小孟的儿子补习英语。终于，小孟的情
绪好转，表示要坚强面对生活。

一些温暖人心的瞬间
类似的感人故事，在过去一年

的节目直播过程中经常发生。自愿
为江西罹患脑瘤的女孩婷婷捐献
-.阴性 /型血（熊猫血）的安徽小
伙子冷先生，他在电话里淡淡的话
语“我就是熊猫血，你们不用找了”
让人动容；新一代上航飞行员在节
目中找到了中国第一代战斗机飞行
员，才发现 *!岁的老飞行员十多年
如一日，捐献十多万元帮助困难群
众，自己过着清贫的生活，两人隔空
敬礼，互道珍重；!%#!清明“爱心
祭”，$%名《直通 ,,%》听众自愿参
加，为 #%%具无主骨灰举办了一场
没有亲人的祭奠仪式……
“这些温暖人心的瞬间，不仅树

立了阳光向上的调子，更让人感到，
社会上的善比恶要多很多。”上海广
播电视台广播新闻中心记者王海滨
感慨地说，《直通 ,,%》唤醒了公民
的自助意识，并给予了积极的展现，
形成了“一人有难大家帮”的良好社
会氛围。
“说实话、诉真情，选题贴近百

姓，语言表达具有生活气息，必然得
到受众的喜爱。”市委宣传部新闻阅
评督察组组长吴振标认为，《直通
,,%》是传统媒体新闻创新的成功范
例，完全符合当前新闻界“走基层、
转作风、改文风”活动的要求，它传

播助人行善的传统美德和牺牲自
我、无私奉献的主流价值观，发挥了
润物无声、潜移默化地弘扬社会新
风的效用，走进了市民的生活，走进
了听众的心间。

一位卓有成效的“秘书”
每天下午两小时的直播过程

中，节目组平均能收到 #!%%条短信
和 $(%条微博，再加上热线电话。其
中，,%+的市民需求都能当场答复，
难怪不少听众给节目起了个“万能
直通 ,,%”的“昵称”。,0!!%%社区服
务热线电话量，也由开播初期每周

#!%% 个上升至目前每周近 (%%%

个，影响力日益增强。
事实上，《直通 ,,%》的节目背后，

是民政部门提供的政策支持和指导，
是社会企业、公益组织托底，它既是咨
询平台又当排忧平台。如果是不能在
直播时当场答复的问题，会有一位卓
有成效的后台“秘书”负责处理———
“疑难杂症”工作小组、个案管理支持
系统和专家、社工接入流程，个体、家
庭和社区的各种生活难题得到解决的
可能。比如，马先生在节目中为身患脑
瘤、下肢肌肉萎缩的儿子求助社会，
得到各方响应，有送健身器材的，有

捐款资助的，有热情探望的；!%##年
开学季，栏目组织双百家庭结对送温
暖活动，为彭浦街道 (%多位贫困大
学生牵线搭桥解决学费问题，充分体
现了媒体的服务性功能。
正如复旦大学信息与传播研究

中心副主任陆晔教授所言，《直通
,,%》搭建了一个公众社会参与的
平台，公众在此可以发表意见，也
可以宣泄情绪，更能相互帮助。主
流媒体在创新社会管理的过程中，
有义务推动城市治理和社会治理
中的协商对话，参与创建一个可沟
通的城市。 本报记者 徐轶汝

! ! ! !本报讯 （记者 徐轶汝）“融合
创新———媒体责任与社会管理”空
中一门式《直通 ,,%》栏目研讨会昨
日举行。来自政府、业界、学界的管
理者、专家学者、听众代表 (%多人，
就如何通过资源融合以促进社会管
理创新、进一步丰富媒体责任的内
涵等进行了讨论。
《直通 ,,%》是由上海人民广

播电台与上海市民政局联手打造

的一档公共服务类广播直播节目，
侧重关注社情民意。开办一年来，
据不完全统计，共解决听众来电、
短信求助困难 (%%%余件。!%#!年
(月，《直通 ,,%》获得“中华慈善
奖”，是全国唯一获此殊荣的媒体
单位。

与会人士肯定了节目为上海创
新社会管理方式所进行的有益尝试，
上海广播电视台党委书记王建军透

露，今后节目中将融合更多资源，提
升服务效率和节目影响力。

市委宣传部副部长朱咏雷表
示，在《直播 ,,%》栏目中，媒体与政
府部门的合作深度与方式与以往完
全不一样，解决问题的同时，抚慰心
灵，演绎了社会义工的角色。当前新
闻战线正在进行“走基层、转作风、
改文风”活动，每天与最基层的老百
姓心贴心，是对新闻队伍最好的锻
炼和教育，有助于提升为民服务的
自觉性，实现媒体通达社会呼声和
社情民意的目标。
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———《直通990》搭起政策关怀帮困解困的互助通道

!直通!!""栏目研讨会昨举行

关注市政府新闻发布会


